

### Exposition d'anciens livres de médecine à l'Université de Toronto

Une collection de grande valeur comprenant 3,000 vieux livres, dont certains datent du début du 16<sup>e</sup> siècle, a été récemment exposée à la Bibliothèque de livres rares Thomas Fisher à l'Université de Toronto.

La collection Jason A. Hannah est ainsi nommée d'après le Dr J.A. Hannah, fondateur d'*Associated Medical Services Inc.*, le premier régime canadien à but non lucratif de soins médicaux payés à l'avance. Les livres de la collection proviennent de la bibliothèque de la *Medical Society* de Londres, fondée en 1773. Le Dr Hannah en a fait l'acquisition en 1971 au nom de l'AMS et ces livres ont par la suite été remis à l'Université de Toronto.

Des ouvrages d'Hippocrate (460-375 av. J.-C.) "père de la médecine" et d'Albucasis (936-1013), qui a compilé les principaux textes du Moyen Âge traitant de chirurgie, font partie de la collection qui comprend aussi certains écrits de Vésale (1514-1564) qui, selon le catalogue, "par un pas de géant fit entrer l'étude de l'anatomie dans le domaine de la science moderne".

Au sujet de Thomas Cogan (v. 1545-1607), dont le livre intitulé *The Haven of Health* fait aussi partie de la collection, le catalogue affirme que dans son *Short Treatise of the Plague*, Cogan, après avoir conseillé le recours à Dieu par la prière, suggère aux habitants des régions touchées par la peste de fuir très vite les lieux empestés, de s'en tenir éloignés et de n'y pas revenir de sitôt".

#### L'apport du Dr Hannah à l'Ontario

Le docteur Hannah était un neuropathologiste à l'emploi de la province de l'Ontario en 1937 lorsqu'il réussit à convaincre l'*Ontario Medical Association* de collaborer avec lui à l'établissement d'un régime à but non lucratif qui contribuerait à alléger le fardeau financier des personnes atteintes de maladies graves et longues. Se fondant sur une analyse statistique, il montra qu'un tel régime pouvait fonctionner si le premier membre de chaque famille participante versait la modique cotisation mensuelle de deux dollars et les autres membres des cotisations progressivement moins élevées.

En outre, l'AMS, contrairement à la

plupart des régimes commerciaux de l'époque, continuait à assurer les personnes chez qui se déclarait une maladie incurable ou chez qui apparaissaient des symptômes de maladies récidivantes.

Bien qu'elle n'ait jamais haussé ses tarifs au cours des douze années qui suivirent, l'AMS possédait des réserves se chiffrant à plus de 12 millions de dollars, au 1<sup>er</sup> juillet 1971, soit au moment où la province de l'Ontario a assumé l'entière responsabilité de l'assurance santé de base. C'est alors que le conseil de l'AMS, sous la direction du Dr Hannah, a décidé de consacrer le revenu de ce capital à la promotion de l'enseignement médical en Ontario.

Le Dr Hannah a annoncé en mars que, conformément à cette mesure, le conseil de l'AMS avait en outre décidé d'accorder une subvention annuelle de \$50,000, pour une période d'au moins cinq ans, à chacune des cinq institutions d'enseignement médical de l'Ontario, soit: l'Université de Toronto, l'Université Western Ontario, l'Université d'Ottawa, l'Université Queen et l'Université McMaster, pour le soutien financier de chaires d'enseignement de l'histoire de la médecine dans chacune de ces cinq institutions. En outre, un montant de \$50,000 sera accordé annuellement, pour une période d'au moins cinq ans, et renouvelé si l'expérience s'avère concluante, pour établir un Institut d'histoire de la médecine pour toute la province; l'administration centrale se trouverait au Massey College.

#### Enquête sur l'offre et la demande de gaz naturel

Le président de l'Office national de l'énergie, M. Marshall A. Crowe, a annoncé la tenue d'une audition publique au sujet des approvisionnements et des possibilités d'expédition de gaz naturel canadien en fonction des besoins raisonnablement prévisibles au pays et des exportations possibles.

La date de l'audition qui doit débiter à Calgary pour ensuite se poursuivre dans d'autres villes canadiennes sera annoncée plus tard.

L'Office veut tenter d'évaluer l'offre et la demande actuelles et futures de gaz naturel à la lumière des circonstances changeantes au Canada et dans

les marchés traditionnels d'exportation. On étudiera de très près les besoins raisonnablement prévisibles de la consommation au Canada et des exportations en vertu des licences existantes.

L'audition permettra d'examiner également la méthode utilisée par l'Office pour calculer le surplus restant de gaz naturel après avoir tenu compte des besoins futurs du Canada.

Les plaidoiries comporteront également des estimations des réserves de gaz naturel synthétique au Canada; la demande de gaz au Canada et le gaz exporté en vertu des licences existantes par rapport aux possibilités d'expédition; le surplus actuel de gaz naturel au Canada et une prévision du surplus pour chacune des 20 prochaines années.

L'audition relative au gaz naturel permettra à l'Office de recueillir des renseignements qui peuvent influencer ses décisions au sujet des demandes visant les exportations de gaz naturel.

#### Le gouverneur général au Manitoba

"Nulle part ailleurs la mosaïque canadienne n'est aussi bien représentée qu'au Manitoba," a déclaré M. Jules Léger devant l'Assemblée législative du Manitoba lors de sa première visite officielle dans cette province depuis qu'il a accédé au poste de gouverneur général.

"Chaque région offre sa propre gamme de défis, de dire M. Léger, mais partout nous avons découvert la même détermination, la même confiance et le même optimisme. Le peuple et le sol se complètent pour que l'un et l'autre réalisent la riche promesse qu'ils portent en eux. La géographie et l'histoire ont contribué à former au Manitoba une communauté où les éléments les plus divers entretiennent une liaison harmonieuse et fructueuse."

Accompagné de Mme Léger, le gouverneur général s'est rendu au Manitoba dans le cadre d'une série de visites des capitales provinciales. Son séjour au Manitoba, coïncidant avec les célébrations du centenaire de Winnipeg, a été quelque peu dicté par les événements lorsque des modifications ont été apportées à l'itinéraire pour permettre le survol en hélicoptère des régions dévastées par les inondations le long de la rivière Rouge; le gouverneur général était alors accom-